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ORDEN DE PREDICADORES      IDI - N. 540 JULIO 2015 

 

 

Comisión Dominicana Internacional de Justicia y Paz 
 

La Comisión Dominicana Internacional de 
Justicia y Paz se reunió del lunes 8 de junio 
hasta el jueves 11 del mismo mes en el 
convente de Santa Sabina de Roma. Sus 
miembros procedían de África, Asia- 
Pacífico, Europa, América Latina y América 
del Norte y se contaban entre ellos cuatro 
frailes, seis hermanas y un miembro de las 
fraternidades laicales dominicanas. Todos 
ellos se reunieron bajo la dirección de fray 

Mike Deeb OP, Promotor General de Justicia y Paz y de sor Celestina Veloso Freitas, hermana de la 
Anunciata, Promotora Internacional de Justicia y Paz para DSI. 

Frente a la realidad de un mundo donde las guerras y la violación de los Derechos Humanos va en 
aumento es urgente desarrollar una efectiva Comisión Dominicana Internacional de Justicia y Paz 
que asista a toda la Orden en su misión de ayudar a revertir esta trágica realidad. El trabajo de la 
Orden en Justicia y Paz se ha centrado, en los últimos tiempos, en los retos derivados de la 
violación de los Derechos Humanos (especialmente en zonas de conflicto bélico), la pobreza, la 
migración (en especial la trata de seres humanos), y el impacto del cambio climático en los pobres y 
marginados. Además de un análisis de los proyectos que se llevan a cabo a nivel local y regional los 
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miembros de la comisión ven necesaria la conexión de este tipo de ministerio a nivel internacional, 
a través de la representación de la Orden en las Naciones Unidas. 

Con el fin de garantizar una mayor eficacia, la comisión quiso arrojar luz sobre las precisas 
responsabilidades de aquellos que trabajan promoviendo la concienciación y el compromiso en las 
áreas de Justicia y Paz en sus diferentes regiones y provincias (en el caso de los frailes) o en las 
estructuras intercongregacionales desarrolladas por DSI (en el caso de las hermanas). Además, los 
miembros de la comisión, comenzaron a planificar un proceso que, a través de la creación de redes, 
la comunicación y la celebración del Jubileo de la Orden, puedan continuar y optimizar la respuesta 
de la Orden a las exigencias evangélicas de Justicia y Paz. La reunión espera poderse repetir de 
forma anual, permitiendo así la evaluación periódica de las diversas tareas asignadas a cada uno de 
sus miembros. 

 

 

Fray Mike Deeb, OP 

 (19 de junio de 2015) 

LA ENCÍCLICA VERDE 
 

En homenaje a san Francisco de Asís, el papa 
Francisco acaba de publicar una encíclica holística, 
“Alabado sea”, en la cual asocia degradación 
ambiental y aumento de la pobreza mundial. El texto 
constituye un llamado urgente a la humanidad para 
salir de la “espiral de la autodestrucción”. 

El jefe de la Iglesia Católica condena el actual modelo 
de desarrollo enfocado sobre el consumismo y la obtención de lucro inmediato. Denuncia “la 
incoherencia de quien lucha contra el tráfico de animales en peligro de extinción pero permanece 
absolutamente indiferente ante el tráfico de personas, se desinteresa de los pobres o intenta destruir 
otro ser humano que no le gusta”. 
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Salvar el planeta es salvar a los pobres, clama Francisco. Ellos son las principales víctimas de las 
secuelas derivadas de las invasiones de tierras indígenas, destrucción de selvas, contaminación de 
ríos y mares, uso abusivo de agrotóxicos y de energía fósil. 

El texto recuerda la interacción bíblica entre el ser humano y la naturaleza y hace un mea culpa en 
cuanto al modo como la Iglesia interpretó el mandato divino de “dominar” la Tierra. También 
amplía el significado de “No matarás”: “el 20% de la población mundial consume recursos en una 
medida tal que roban a las naciones pobres y a las generaciones futuras lo que necesitan para 
sobrevivir”. 

No hay desarrollo social ni avance científico positivos, alerta el papa, sin el respaldo de la ética y la 
centralidad del bien común en todo cuanto se investiga y se planifica. 

El combate a la idolatría del mercado es enfático, al afirmar que el hambre y la miseria no acabarán 
“simplemente con el crecimiento del mercado. El mercado, por sí mismo, no garantiza el desarrollo 
humano integral ni la inclusión social”. 

Además de criticar como inocuas todas las reuniones importantes de la cúpula mundial sobre la 
cuestión ambiental, pues los buenos propósitos no pasan del papel, Francisco amplía el concepto de 
ecología al destacar la “ecología integral”, la “ecología cultural” y la “ecología de la vida 
cotidiana”. 

Ninguna otra encíclica contiene tanta poesía. Francisco afirma que “todo el Universo material es un 
lenguaje del amor de Dios”. Y por primera vez una encíclica valora la contribución de la obra de 
Teilhard de Chardin, censurado por Roma en toda la primera mitad del siglo pasado. 

Frei Betto 

 (30 de junio de 2015) 

Hacia el Seminario de Justicia y Paz del Cono Sur  
Del 3 al 6 de septiembre, se realizará en Brasilia, 
capital de Brasil, el Seminario de Justicia y Paz 
con la participación de hermanos de Argentina, 
Chile, Paraguay y Uruguay. 

El seminario, que se desarrollará en torno al tema 
“Justicia, Paz y Derechos Humanos en los 800 
años de la Familia Dominicana”, tiene como 
objetivos celebrar, reflexionar, animar los trabajos 
de Justicia y Paz y articular posibles acciones 

conjuntas en el Cono Sur. 

El Equipo de articulación del Ministerio de Justicia y Paz de la Familia Dominicana del Cono Sur 
ofrece los detalles del encuentro y solicita que los interesados completen una ficha de suscripción 
que deberá ser enviada antes del 20 de julio. 
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Queridos hermanos y hermanas de la Família Dominicana de Argentina, Chile, Paraguay y 
Uruguay 

Estamos a poco menos de 3 meses de nuestro Seminário de Justicia y Paz, en los días 03 a 06 de 
septiembre, en Brasil. 

Atención: buscando abaratar los costos con los viajes internacionales, definimos recientemente que 
el lugar del Seminario será la ciudad de BRASILIA, capital federal. 

Objetivos: celebrar, reflexionar, animar los trabajos de Justicia y Paz y articular posibles acciones 
conjuntas en el Cono Sur. 

Temática: Justicia, Paz y Derechos Humanos en los 800 años de la Familia Dominicana. 

Horario: inicio a las 7 de la noche y clausura a las 12 horas con el almuerzo (pedimos 
participación en tiempo integral). 

Local: Casa de las Hermanas de la Asunción de Nuestra Señora, a la dirección: SGAN 611, 
Módulo “E”, Teléfono: 55 – 61 – 3274.5336. Ciudad: Brasilia, Distrito Federal, Brazil. 

Costo de taxi desde el aeropuerto: aproximadamente 18 dólares. A partir de las confirmaciones de 
llegadas, intentaremos organizarnos para buscarles en el aeropuerto. 

Valor de las 3 jornadas diarias (para los/las participantes que vienen de Argentina, Chile 
Paraguay y Uruguay): 100 dólares. 

Asesorías: Pablo Romo (México, México) y Thomas Jensen (São Paulo, Brazil). 

Estudio previo indispensable: Agenda Latinoamericana, edición 2015, que está totalmente 
dedicada a ese tema; por eso sugerimos sus artículos como texto base para la preparación de 
nuestros debates, toma de conciencia, posición y actuación desde la Justicia y la Paz, siendo esta 
un eje transversal de nuestra vocación cristiana y dominicana. 

Para facilitar la adquisición de la Agenda Latinoamericana 2015, indicamos aqui las entidades 
responsables, con sus respectivas direcciones en cada país: 

Argentina: Editorial Claretiana/Lima 1360 – C1138ACD – Cap. Fed. (Bs. As.) Teléfono: (54) 
4305.9597 y 4305.9510/ www.editorialclaretiana.com.ar ; 

Uruguay: OBSUR, Observatorio del Sur / José E. Rodó 1227 / Casilla 6394/1120- MONTEVIDEO. 
Teléfono: (598) 2409.0806. E-mail: obsur@adinet.com.uy; 

Chile: Comité Oscar Romero/Teléfono: (56) 322948709 – SANTIAGO-VALPARAISO / 
www.sicsal.net/chile / E-mail: comiteromero.chile@sicsal.net; 

Paraguay: CEPAG – Centro de Estudios Paraguayos Antonio Guasch / Teléfono: (595) 21-233541 
/ www.cepag.org.py / E-mail: comunicacion@cepag.org.py; 

Brazil: Comisión Dominicana de Justicia y Paz del Brazil / Teléfono 55 – 62 – 3229-3014 / E-mail: 
latinoamericanabrasil@gmail.com. 
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En anexo se encuentra la ficha de inscripción, que deberá ser rellena y devuelta hasta el día 20 de 
julio del 2015 a través de conosuropjp@gmail.com . El teléfono de contacto hasta víspera del 
Seminario es: 55 – 62 – 3229.3014; Skype: juspazopgyn; WhatsApp: 55 – 62 – 9636.9418 o aún 55 
– 62 – 9611.1213. 

Será una alegría contar con la participación de ustedes, en la solidaria búsqueda con otros y otras 
en los anhelos de la historia, para revitalizar nuestra vocación dominicana. 

Por favor comunique con nosotros sobre el recibimiento de este mensaje. 

Fraternalmente, 

Jelson, Fray José Fernandes, Hna. Dorinha 

Equipo de articulación del Ministerio de Justicia y Paz de la Familia Dominicana del Cono Sur 
Goiania, 

Brazil, 09 de junio del 2015. 

 

(30 de junio de 2015) 

VISITA DEL MAESTRO DE LA ORDEN AL PERÚ 
 

Con prudente antelación la Curia General de Santa 
Sabina informó la voluntad del Maestro de la 
Orden de realzar personalmente la Visita Canónica 
a la Provincia de San Juan Bautista del Perú y al 
Vicariato Regional de Santa Rosa que la Provincia 
de España tiene en el Perú. Los Superiores 
Mayores de ambas entidades  se pusieron en 
contacto con fr. Javier Pose, Socio para América 

Latina y armaron el cronograma de la visita, que con algunas modificaciones fue aprobado. 

Los Socios del Maestro: fr. Javier Pose y fr. Orlando Ruedo, que acompañaron la visita canónica, 
arribaron al Perú en la tarde del día 1 de junio, aprovecharon las primeras horas del día siguiente 
para reunirse con el Prior Provincial, fr. Juan José Salaverry, revisar los libros de Actas del Consejo 
de Provincia, Actas del Consejo Económico, Libros de Profesiones, entre otra documentación 
oficial de la Provincia. En la tarde visitaron la Sindicatura de Provincia y el Archivo Provincial. 

El Maestro de la Orden arribó al Aeropuerto Jorge Chávez, de la Ciudad de Lima a las 7:10 de la 
noche del martes 2, siendo recibido por una delegación de frailes de la Provincia. Del aeropuerto 
limeño fue conducido al Convento San Alberto Magno, donde lo esperaba la comunidad para la 
cena conventual y los dos socios antes mencionados. 
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Día Miércoles 3 de junio .- 

Muy temprano, a las 6:30 am, con la Misa Conventual se dio inicio a la jornada de trabajo, presidio 
la misa fr. Juan José quien pidió a Dios que actúe sobre los visitadores para que animen la misión de 
la predicación y la vida consagrada de los frailes en el Perú.  Inmediatamente, fueron trasladados al 
Convento del Santísimo Rosario, donde fueron recibidos por el Prior y Comunidad, con quienes se 
reunieron por un espacio de dos horas y con quienes departieron el almuerzo y las entrevistas de 
rigor. La visita a esta comunidad se extendió hasta avanzada la tarde pues comprendió el encuentro 
con Radio Santa Rosa, donde inauguró una moderna cabina de transmisión, y la Casa Hogar San 
Martín de Porres, obra social de la Provincia levantada en el mismo lugar donde nació el Santo 
Moreno. 

Entrando en la noche, el Maestro y los Visitadores llegaron a la Casa Beato Jordán de Sajonia, 
donde departió con la Comunidad, compartió el rezo de vísperas, entrevistó a los hermanos y cenó 
con ellos. Después de la cena una larga y entretenida charla con los pre novicios y ya cansados de la 
jornada de este primer día regresaron al Convento de San Alberto. 

Día Jueves 4 de junio .- 

Muy temprano, el Prior del Santuario de Santa Rosa fue a recoger al Padre Maestro y a los Socios 
para iniciar la visita al Convento – Santuario de Santa Rosa. La eucaristía conventual dio inicio 
formal al encuentro con la comunidad, luego la reunión comunitaria y algunas entrevistas. El 
tiempo fue insuficiente, muchos hermanos y poco tiempo, pues en lo mejor del encuentro tuvieron 
que ir al aeropuerto para ser trasladados vía aérea a la ciudad de Maldonado. 

Ya en Maldonado, la reunión de comunidad en la cual estuvo presente el Padre Luis Verde y 
Monseñor David Martínez, Obispo Coadjutor de Puerto Maldonado, luego las entrevistas 
culminando con una eucaristía en la Catedral de Maldonado, presidida por Mons. David y 
concelebrada por la comunidad. 

Día Viernes 5 de junio .- 

Acompañado por las hermanas misioneras dominicas del Rosario, los visitadores desayunaron 
prontamente, después del rezo de las horas, para dirigirse al aeropuerto de Maldonado y emprender 
viaje al Cusco, Capital Arqueológica de América. 

Arribaron al Cusco casi al medio día, el almuerzo con la comunidad, compartiendo la alegría de los 
novicios de ver al Maestro de la Orden, sin más preámbulo una reunión comunitaria y las 
entrevistas. Al final de la tarde una misa en el íntimo ambiente de la capilla del noviciado, y 
después de cena continuar con las entrevistas a la comunidad. Se culminó la visita formal al Cusco 
bien entrada la noche. 

Día Sábado 6 de junio .- 

El frio de la mañana cusqueña se hacía sentir, pero el calor de la fraternidad contrarrestaba  la 
inclemencia del clima. La familia dominicana cusqueña se reunió para compartir la eucaristía que 
presidió el Maestro de la Orden en el Monasterio de Santa Catalina del Cusco, acompañado de los 
frailes de la Comunidad. Los cantos quechuas amenizaron la liturgia, luego un fugaz desayuno 
alternando saludos a los hermanos y hermanas y una partida veloz rumbo a Quillabamba. 
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Pasado el mediodía arribaron a Quillabamba, pasando por la altura del Puerto Málaga, que estaba 
adornado como siempre con las blancas nieves alto andinas. Un reparador almuerzo con la 
comunidad y el programa de siempre: reunión y entrevistas, misa con la Familia Dominicana y 
visita a la Radio. 

Día Martes 9 de junio .- 

Por la mañana visita a la misión de Kirigueti y almuerzo con la comunidad, por la tarde viaje a 
Sepahua, encuentro con los hermanos y hermanas y paso la noche en la misión de Sepahua. 

Día sábado 13 de junio .- 

Trujillo siempre soleado recibió al Padre 
Maestro, la eucaristía de la mañana estuvo 
marcada por la presencia de hermanas y 
hermanos de la familia dominicana. En el atrio de 
nuestra parroquia varios grupos hicieron 
presentaciones artísticas donde no faltó la 
marinera norteña. Una buena reunión con el 
Consejo Parroquial, reunión con los frailes 
matizaron la jornada de este día. Se recomendó 
un descanso temprano porque al día siguiente la 
jornada empezaba al amanecer, el Maestro 
obedeció los consejos, cumpliéndose el dicho: 

“solo sabe mandar quien sabe obedecer”. 

Día domingo 14 de junio .- 

Dicho y hecho, a las 5 de la madrugada partieron de Trujillo rumbo a Chimbote, de norte a sur eran 
estos viajes cortos por vía terrestre. Llegaron justo para la celebración de la misa dominical en la 
Parroquia San Pedro Apóstol, antigua catedral de Chimbote al cuidado de la Orden.  Desayunaron 
en la casa parroquial, los frailes tuvieron un importante conversatorio con el Maestro y los 
visitadores y luego las entrevistas personales. Fue muy importante la visita a las instalaciones de 
Radio Santo Domingo y el encuentro con la Familia Dominicana en el almuerzo que fue atendido 
por las Dominicas de la Paz. A media tarde partieron rumbo a Trujillo, nuevamente, para tomar el 
avión que los regresara a Lima. 

Día lunes 15 de junio .- 

Muy temprano, fueron conducidos del Convento de San Alberto al aeropuerto de Lima para la visita 
a Arequipa. En esta ocasión acompañó el viaje el Padre Provincial, pero en su calidad de Asistente 
de la Federación de Monjas del Perú. Arribaron a Arequipa al promediar las 9:30 de la mañana 
siendo recibidos por el Prior y el Sub Prior del Convento. Inmediatamente, después de dejar maletas 
en las habitaciones, se reunieron por espacio de dos horas con los frailes, luego una visita rápida por 
Radio San Martín de Porres y el Cetpro Misión Social San Martín de Porres. 

Después del almuerzo conventual vinieron las entrevistas personales. Al final de la tarde una 
sentida eucaristía con la Familia Dominicana y luego el compartir el refectorio del Convento. 

Día miércoles 17 de junio .- 
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Al inicio de la mañana los visitadores fueron al Convento Santuario Santa Rosa, donde siguieron 
con las entrevistas personales a la comunidad, luego el Consejo con el Vicariato Regional, en el 
cual estuvo presente el Prior Provincial de España, fr. Javier Carballo. Un almuerzo español, con 
paella incluida, y una salida rápida al Convento del Santísimo Rosario donde los esperaba el 
Consejo de Provincia en pleno para tener el Consejo Final de la Visita que se prolongó hasta las 5 
de la tarde. 

Ya muchos frailes venidos de todas las comunidades de la Provincia esperaban en la sacristía de la 
Basílica del Rosario para iniciar la misa final de la visita pero también conmemorando los 475 años 
de la creación de la Provincia de San Juan Bautista del Perú. La eucaristía la presidió el Padre 
Maestro y concelebraron los Superiores Provinciales de los PP. Franciscanos, Carmelitas, los 
delegados provinciales de los PP. Jesuitas, Vicentinos y Misioneros de la Preciosísima Sangre. La 
misa fue animada por el coro de la familia dominicana y la Basílica limeña dedicada a Nuestra 
Señora del Rosario estaba plena de alegría y llena de fieles. 

Después de la celebración eucarística un compartir fraterno con actuación artística incluida en los 
claustros del Colegio Santo Tomás de Aquino de Lima. 

Día jueves 18 de junio .- 

Este día amaneció más temprano, el último de la visita canónica. Temprano el Maestro de la Orden 
recibió a algunos hermanos que faltaba entrevistar y al promediar las 10 am se reunió con ambos 
consejos: Provincia y Vicariato para dialogar sobre el proceso de fusión de ambas entidades. Luego 
de la intensa reunión, se culminó la visita con un almuerzo de confraternidad servido en el Salón 
capitular del Convento del Rosario. Ahí se dieron cita además de los frailes de la Provincia y de 
ambos consejos, algunos laicos pertenecientes al Consejo Nacional del Laicado en el Perú y el 
Nuncio Apostólico Mons. James Patrick Green, el Presidente de la Conferencia Episcopal Peruana 
Mons. Salvador Piñeiro, los obispos dominicos: Francisco González y David Martínez. 

El Maestro de la Orden , fr. Bruno, dejó el Perú al finalizar la tarde, dejándonos más animados y 
contentos de servir a la Sagrada Predicación.   

 

 

 

 

 

(24 de junio de 2015) 
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Fr. David Martínez de Aguirre, Obispo titular del Vicariato 
Apostólico de Puerto Maldonado (Perú) 

El Papa ha nombrado Obispo titular del 
Vicariato Apostólico de Puerto Maldonado 
(Perú) a fr. David Martínez de Aguirre 
Guinea, O.P. 

Mons. David, que fue nombrado obispo 
coadjutor en 2014, sustituye en el cargo a 
Mons. Francisco González O.P., quien 
renuncia por motivos de salud. 

Fr. David Martínez de Aguirre Guinea, O.P. 
nació el 10 de enero de 1970 en Vitoria-

Gasteiz (España). Después de los estudios primarios y secundarios en la Escuela Marianista Santa 
María Ikastetxea de Vitoria-Gasteiz, estudió en el Instituto Superior de Filosofía de Valladolid 
(1993-1995) y posteriormente en la Facultad de Teología de San Esteban en Salamanca (1995-
1998). Se licenció en Teología Bíblica en la Universidad de Deusto en Bilbao, y realizó un curso en 
la Escuela Bíblica y Arqueológica de los dominicos en Jerusalén (1998-2000). 

Hizo la profesión solemne el 18 de septiembre de 1993. Fue ordenado sacerdote el 11 de diciembre 
de 1999 y su primer destino fue la Parroquia de la Encarnación (Bilbao). 

En el año 2000 se trasladó a Perú para cumplir su sueño de trabajar como misionero en la Selva 
Amazónica. Su primer trabajo allí lo desempeño en la misión de San José de Koribeni, del Vicariato 
Apostólico de Puerto Maldonado, y como profesor de Teología Bíblica en el Seminario de dicho 
Vicariato. 

Desde 2001 hasta noviembre de 2014 estaba a cargo de la misión de Kirigueti y desde 2004 era 
consejero del Vicariato Regional Santa Rosa de Lima. 

En los últimos cuatro años, fr. David compaginó esos cargos con otros como responsable de la 
misión San Pedro Mártir de Timpía y miembro del directorio del centro cultural José Pío Aza, en la 
ciudad de Lima. En noviembre del año pasado fue nombrado obispo coadjutor y durante estos 
últimos meses ha ayudado a Mons. Francisco en el gobierno pastoral. 

Mons. David tiene a su cargo una inmensa zona de la Amazonía peruana, con no mucha población, 
viviendo muchas veces en zonas a las que resulta difícil acceder, y de distintas etnias y lenguas, lo 
que supone un reto para continuar la evangelización y consolidación de la Iglesia en ese lugar. Son 
retos que a Mons. David no le resultan nuevos porque lleva trabajando en el Vicariato desde hace 
15 años, viviendo en una de las zonas de más difícil acceso. 

Su antecesor, Mons. Francisco González O.P., ha desempeñado su labor como obispo del Vicariato 
durante siete años, desde el 2 de febrero de 2008. Durante este tiempo se ha dedicado con entrega a 
la atención pastoral de los pueblos de esta zona de la Selva Amazónica del Perú. 

 (23 de junio de 2015) 
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“La acogida”: tres experiencias, en el encuentro de Familia 
Dominicana en Torrent 
Mesa Redonda "Experiencia de Acogida y Encuentro", organizada por la Familia Dominicana en el Convento 
de los dominicos de Torrent. 
 

 “O llegamos a España o llegamos al más allá. El 
que no quiera, que dé vuelta atrás”. Ese es el 
acuerdo al que un grupo de subsaharianos llegó 
hace diez años en algún lugar de las costas 
marroquíes. Entre ellos se encontraba Thimbo 
Samb, un senegalés que a día de hoy vive en 
Valencia y se gana la vida como actor. Tras nueve 
días de viaje, tocaron costa española en las Islas 
Canarias, y “llegó lo peor”, es decir, el 

internamiento en un CIE, “una cárcel”. Peor aún, una cárcel para alguien que no ha cometido 
ningún delito, exactamente aquello en lo que consiste un Centro de Internamiento de Extranjeros. 

El testimonio de Thimbo Samb fue uno de los tres que centraron el último encuentro del curso de la 
familia dominicana valenciana, que se desarrolló el pasado sábado 6 de junio en el convento de los 
frailes dominicos de Torrent. El tema de este encuentro fue la acogida y contó con tres testimonios, 
dos a propósito de la inmigración africana y otro sobre la actual situación de la religión islámica. 

La historia de Samb no acababa en el CIE. Cuando por fin salió de ahí se encontró solo en 
Barcelona, queriendo llamar a su casa y sin poder hacerlo a pesar de sus monedas, porque no sabía 
cómo utilizar una cabina telefónica. Después supo del trabajo en Valencia y le dijeron que el único 
inconveniente era que había que dormir en el río... Samb no sabía qué era un río, así que al llegar a 
la ciudad del Turia se llevó otro varapalo: tendría que dormir a la intemperie. A pesar de todas las 
dificultades que este joven ha pasado en sus diez años en España, ahora vive feliz y se siente 
afortunado: así se lo hizo saber a los que acudieron al encuentro de Familia Dominicana. 

En la mesa redonda también intervinieron Alejando García y Amparo Pacheco. El primero es 
miembro del Grupo Espiga, y trabaja en 'La Casa Nueva', un albergue por el que pasan decenas de 
inmigrantes en Sagunto. Él es mucho más que un trabajador; aquellos que viven en 'La casa nueva' 
“pueden ser tus amigos”, afirmaba. También reflexionó sobre la necesidad de acabar con los 
continuos “cuadros de explotación” que viven muchos de quienes trabajan en el sector agrario y 
proceden de otros países. Entre realidades tan duras, sin embargo, también, aseguró García, pueden 
sacarse valiosas lecciones: “Aunque fracasen, cuando vuelven a su país, les ha servido, han 
aprendido, han madurado”, explicaba. 

Violencia y religión 

En otro tono y también de manera muy interesante surgió la experiencia de Amparo Pacheco. 
Valenciana, conversa al Islam, y profesora de la 'Cátedra Tres Religiones', tiene un hermano a punto 
de ordenarse sacerdote católico con el que, aseguró, es con quien mejor se entiende hablando de 
Dios. Habló de la religión islámica como una religión de paz y de siervos de Dios. Este mensaje 
puede parecer difícil de entender en el contexto actual, y por eso muchas preguntas fueron 
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precisamente dirigidas a la realidad de violencia que nos llega a través de los medios de 
comunicación. 

En este sentido, Pacheco, desde su fe musulmana, expresó que “puede ofender que dibujen esto. 
Pero que maten por dibujar esto ofende mucho más”. Quiso también resaltar que la imagen actual 
de los medios sobre el Islam no es la adecuada. “Por un 5% que se dedican a matar, se estigmatiza 
al 95%”, expresó. 

Sin embargo, también defendió la necesidad de conocerse los unos a otros. “Para amarse hay que 
conocerse”, comentó. Así es posible convivir. Como ejemplo puso el de su mezquita, que este año 
fue objeto de unas pintadas en su contra pero que los mismos vecinos del barrio acudieron a borrar. 

 (11 de junio de 2015) 

CAMINANDO HACIA UN NUEVO VICARIATO DE LA 
ORDEN DE PREDICADORES EN EL CARIBE 

 
Desde el 11 al 15 de Mayo los frailes dominicos 
del Vicariato de la República Dominicana 
(Provincia de España) y del Vicariato de Cuba 
(Provincia de Andalucía) se reunieron en La 
Habana para seguir caminando en el proceso de 
unificación de ambos vicariatos para el próximo 
año 2016. Acompañando esta Asamblea Conjunta 
estuvieron presentes Fray Miguel del Burgos, Prior 
Provincial de Andalucía, y Fray Javier Carballo, 
Prior Provincial de España.  

 
Los diálogos fraternos se centraron en torno a los documentos que serán presentados al primer 
Capítulo Vicarial del próximo año 2016 en el que nacerá un nuevo vicariato. Los documentos giran 
sobre cuestiones de Vida y Misión, Centros de Estudios, Pastoral Vocacional, Jubileo, Formación, 
Economía, Parroquias, y sobre los nuevos Estatutos de Vicariato que serán presentados al Capítulo 
Provincial de la futura provincia Hispania para que a su vez los presente al Maestro de la Orden 
para su aprobación.  
  
Las dos grandes decisiones deliberativas que se hicieron en esta Asamblea Conjunta fueron, en 
primer lugar, el posible nombre que llevará el futuro vicariato (Vicariato Fray Pedro de Córdoba en 
Cuba y República Dominicana) con el que se quiere hacer memoria del Prior de la primera 
comunidad de frailes dominicos en América; y, en segundo lugar, se decidieron las fechas y el lugar 
del primer Capítulo vicarial (Mayo del 2016 en Santo Domingo – República Dominicana) en el que 
será instituido el primer Vicario provincial por el Provincial de la futura Provincia Hispania. Por 
último, los frailes de futuro Vicariato Fray Pedro de Córdoba redactaron una carta articulada en 
torno al agradecimiento, la esperanza y la comunión y colaboración dirigida a los frailes de la futura 
Provincia Hispania que puede leerse aquí. 
  
Esta semana de diálogo y encuentro entre los hermanos fue sazonada con 2 grandes eventos. La 
Profesión Solemne el día 12 de Mayo en el Convento de San Juan de Letrán de La Habana de Fray 
Raisel Matanzas Pomares OP, fraile cubano que se encuentra finalizando sus estudios de Teología 
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en la República Dominicana. El último día de la Asamblea Conjunta de los dos vicariatos, el 15 de 
Mayo, como acto Jubilar por la aprobación de nuestra Orden tuvo lugar la conferencia de Fray Jean 
Jacques Pérennès OP en el Aula Mayor de Colegio Universitario de San Jerónimo de La Habana 
(primera universidad de Cuba fundada por los frailes dominicos) que contó con la presencia de 
Mons. Alfredo Petit, Obispo auxiliar de La Habana, miembros de la oficina de asuntos religiosos 
del Partido Comunista de Cuba, autoridades del cuerpo diplomático presente en Cuba y  
distinguidos miembros de la sociedad habanera.  
  
Fray José Rafael Reyes González OP 
Convento de San Juan de Letrán de La Habana 
  
 (11 de junio de 2015) 

HERMANAS DOMINICAS DE PUERTO RICO SE 
PREPARAN PARA LA CELEBRACION DEL JUBILEO 
2016 

 

En el marco de la celebración de la fiesta por Santa 
Catalina de Siena, el sábado 25 de abril de 2015, 
hermanas de las diversas congregaciones 
dominicas en Puerto Rico se reunieron con las 
monjas contemplativas dominicas del Monasterio 
Madre de Dios (municipio de Manatí) para 
compartir oración, estudio y sororidad en 
preparación al Jubileo 2016. Este encuentro fue 

organizado por un equipo coordinador que se conformó como fruto de la visita que en septiembre 
de 2014 hicieran la Hna. Teresa Pagán OP, coordinadora de la Zona Caribe de CODALC y la Hna. 
Migdalia Pérez, Promotora de Justicia y Paz de CODALC.  

Al encuentro entre hermanas y monjas dominicas asistieron representantes de las Hermanas 
Dominicas de la Santa Cruz, las Hermanas Dominicas de Nuestra Señora del Rosario de Fátima 
(fundación puertorriqueña), las Hermanas de la Caridad Dominicas de la Presentación, las 
Misioneras Dominicas del Rosario y las Hermanas Dominicas del Santísimo Sacramento. A ellas se 
unieron en el Encuentro las 35 monjas contemplativas del Monasterio Madre de Dios. 

Luego de la celebración de la Eucaristía, fray Yamil Samalot Rivera OP, fraile del Vicariato 
General de la Santa Cruz de Puerto Rico y actual Secretario General de CIDALC, compartió con las 
hermanas los lineamientos para la celebración del Jubileo por los 800 años de la acogida de la 
Orden por la Iglesia según expuestos en las Actas del Capítulo General de Trogir. 

En una segunda parte del encuentro, las hermanas pudieron dialogar sobre sus inquietudes ante la 
celebración jubilar logrando concretar algunas propuestas para la vivencia de la gracia del año 2016 
como familia dominica en la Isla caribeña. Entre los compromisos asumidos estuvieron el tener el 
retiro anual del año jubilar entre todas las congregaciones dominicas en Puerto Rico, buscar 
estrategias para predicar con voz profética ante la cultura de violencia del país y entre los jóvenes, 
promover aún más el mutuo conocimiento y apoyo entre las diversas congregaciones dominicas y 
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sus proyectos sociales, así como participar en las actividades jubilares de Familia Dominica en la 
Isla. 

Hna. Lissette Avilés, OP 
(Hermanas Dominicas de la Santa Cruz) 
Animadora Equipo Coordinador Dominicas de Puerto Rico 
  
 (08 de junio de 2015) 

Flannan Hynes OP: Ser Socio es “ser amigo del Maestro y ser 
amigo de los Provinciales y Vicarios” 
Entrevista a quien fuera Presidente de Cidalc de 1989 a 1995 | 
 

Luego de sus primeros 10 años de sacerdocio, que 
agradece haberlos pasado en su país, partió en 
busca del sueño que lo motivó a ingresar a la 
Orden. Su primer destino fue un inhóspito lugar de 
Argentina, donde la tierra y la religiosidad 
destilaban esterilidad pero donde reconoce haber 
sido muy feliz. Pocos años después, en avión, en 
autobús y hasta en canoa, visitó más de 26 países 
en los que se dedicó a cumplir una misión especial 

que sintetiza en “ser amigo del Maestro y ser amigo de los Provinciales y Vicarios”. 

Le tocó ser Provincial en su país de origen, Irlanda, en los años del Vaticano II y tuvo como desafío 
principal poner a la Provincia a tono con los cambios que se suscitaban en la Iglesia y que derivaron 
en la salida de la Orden de varios de sus frailes, a quienes supo escuchar y acompañar. 

Flannan Hynes, a sus 85 años de edad, instalado en Montevideo, Uruguay, dedicó casi dos horas a 
Cidalc para hacer memoria de su vida y de sus diferentes servicios en la Orden donde, desafiando 
sus propios pronósticos, fue superior en varias comunidades, Provincial por dos períodos de la 
Provincia de Irlanda y durante 6 años Socio de dos Maestros de la Orden: Damián Byrne, 
compañero de sus primeras andanzas como misionero, y Timothy Radcliffe. 

– Empecemos por su niñez… 

– Nací hace 85 en Dublín, Irlanda, en una familia de 5 hermanos. Mi hermana mayor fue religiosa, 
y falleció hace pocos años, luego llegué yo, los terceros fueron mellizos (mi hermano fue fraile 
dominico también y murió joven, en el 83, mientras que su melliza es viuda y vive en Irlanda del 
Norte), el menor de la familia vive en Australia. 

Mi papá tenía un pub y murió cuando éramos aún niños. Primero fui educado en un colegio de 
jesuitas, Belvedere, ahora muy famoso por ser el colegio de James Joyce, porque mi tío era maestro 
allí y los tres últimos años los hice en un colegio de los dominicos. 

.– ¿Qué lo motivó a ingresar a la Orden? 
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– Cuando tenía 18 años, me cautivaba lo que me hablaban de la misión de los dominicos en 
Trinidad y Tobago, del Caribe, de la música del lugar… Mi madre volvió a casarse y su esposo fue 
muy bueno, nos educó a todos. Cuando les dije que quería ser dominico me apoyaron totalmente. 

Sin embargo, me costaron mucho los estudios, de filosofía no entendía nada (en verdad los primeros 
profesores tampoco ayudaban mucho) y cuando llegamos a la teología, a la parte especulativa, me 
costó comprender para qué me iba a servir. 

Durante los 7 años que duraba la formación no teníamos contacto con otros, no salíamos, no 
teníamos vacaciones para estar con la familia, los familiares nos visitaban de vez en cuando. Por 
eso, al ordenarme sacerdote (cuando quedaba un año para terminar los estudios) sentí un cambio 
muy grande, suponía saber comportarse como sacerdote en lo pastoral, aprender a relacionarse con 
la mujer naturalmente, ya que antes no teníamos contacto. Gracias a Dios la formación en  mi 
familia me ayudó mucho. 

Fui ordenado sacerdote en Irlanda y mis primeros 10 años de sacerdocio los viví en mi tierra. 
Agradezco a Dios haber tenido 10 años de sacerdote en mi país, en mi cultura, eso es muy 
importante. 

-¿ Cómo nace la inquietud de salir de los límites de Irlanda? 

– Por el año 1965, Juan XXIII estaba pidiendo ayuda para América Latina y en ese momento 
teníamos casas en la India (recién fundada), Irán, Trinidad y Tobago, Roma, y Lisboa y algunos 
frailes en Australia y Nueva Zelanda. 

Había un Obispo dominico en el noroeste Catamarca (Argentina), Pedro Torres Farías, que pidió 
ayuda en Roma y había escuchado que los irlandeses hablaban bien de América. El necesitaba 
sacerdotes y nos mandaron a 4 dominicos de Irlanda. Yo tenía 35 años , alguno era más joven, y en 
ese grupo estaba Damián Byrne, quien terminó siendo Maestro de la Orden. 

– ¿Con qué realidad se encontraron? 

– Llegamos a La Paz, Catamarca, un lugar muy inhóspito, donde no había pasto, era medio 
desértico, con agua salada, fue muy difícil desde el punto de vista físico. Nos dieron una Parroquia. 
La gente no tenía ninguna religiosidad, no eran catamarqueños sino obreros que llegaban allí. No 
había carreteras y luz eléctrica sólo dos horas en la mañana y dos en la tarde. Pero pese a todo eso, 
pasamos muy bien, éramos felices y nadie se enfermó. Seguimos en este lugar, que fue mejorando, 
por 20 años. Yo estuve 4 años y Damián se fue a Paraná, Entre Ríos, invitado por el Arzobispo  que 
lo condujo a ir a trabajar a un barrio muy pobre, como superior a esa misión. 

-¿Cómo llega a ser provincial estando en América Latina ? 

– Yo estuve nada más que 4 años en Catamarca y fui elegido vicario  y eso me daba derecho a ir al 
Capítulo Provincial de Irlanda y …no volví más porque me eligieron provincial. 

Fui dos veces provincial, por 8 años, desde el 69 al 77 y en ese tiempo no perdí mi contacto con 
Argentina, mientras visitaba la India , Iran, Trinidad y Tobago, Roma, Lisboa, Australia y Nueva 
Zelanda y participé en el Capítulo General. 

– ¿Cuáles eran los desafíos en ese tiempo para la Orden y los frailes? 
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– Luego del Vaticano II, el desafío más importante fue poner a la Orden y sus Constituciones a tono 
con el Vaticano II. 

En la Provincia lo hicimos con mucho entusiasmo pese a que había ciertas resistencias a los 
cambios. Había tres grupos entre los frailes: el grupo de abuelos, quienes aceptaron los cambios sin 
problemas, igual que los jóvenes, pero el grupo de 50 y 60 años fueron los que pusieron más 
resistencia. 

Yo tomé como algo de misión personal acompañar a los que querían salir de la Orden en ese 
tiempo, escucharlos, acompañarlos. Creía que había que tratar con cariño y respeto a esos frailes 
que dejaron, se trató de ayudarlos y acompañarlos. Y fue tan así, que en el funeral de mi mamá me 
acompañaron 6 de esos sacerdotes. Igual fue un tiempo lindo en la Iglesia, de fervor, entusiasmo, de 
cambio, de más sinceridad, de más vida comunitaria. En esa época la Provincia contaba con 420 
frailes. En Trinidad y Tobago teníamos 63.  Damián Byrne fue vicario en Trinidad y desde allí fue 
nombrado provincial de México. 

– ¿Y después de los 8 años como Provincial? 

– En los 8 años de Provincial visité varias veces Argentina. Luego tuve un año sabático, me fui a 
Estados Unidos a la universidad de Yale, a la facultad de Divinidad, y viví en una comunidad de 
dominicos en el mismo campus. Me hice muy amigo de un psicólogo protestante y su esposa, unas 
personas muy interesantes. 

Yo estaba totalmente agotado, así que fue muy bueno estar en un convento sin responsabilidades, 
tranquilo, en otro mundo, en un lugar hermoso, en una comunidad muy buena. Fue una experiencia 
, además, la de interactuar con otra gente no católica. 

Después, en el 78, de ahí volví a Argentina, a Catamarca, donde fui Vicario, un tiempo muy lindo. 
Y luego fui a Paraná por 11 años, a un barrio muy pobre, en un costado de la ciudad. 

– ¿ Y cómo llega a ser el Socio del Maestro ? 

– Once años más tarde, en el 89, fui a la Asamblea de Cidalc en Lima y se presentaron tres nombres 
para ser socio del Maestro, que era Damián, mi compañero de misión. Fui nombrado Socio en el 
mes de abril y entonces me fui a Santa Sabina. 

– ¿Cuál fue la impronta de su servicio como Socio del Maestro? 

– En esa época visité 26 países y mi programa fue hacer dos viajes, uno de 4 meses y otro de 3 
meses, luego volver a Santa Sabina para el Consejo ampliado (en mayo y noviembre) y después 
viajar de nuevo. Cuando viajaba, llegaba y visitaba los lugares por un buen tiempo. Lo interesante 
de las visitas es que, según las Constituciones, como socios no tenemos ninguna potestad, se trata 
de visitar, saludar, conocer, escuchar, compartir, pero no se dan instrucciones. Un amigo definió 
que ser socio es ser amigo del Maestro y ser amigo de los Provinciales y Vicarios. 

Si un provincial quiere hablar, uno con la experiencia puede acompañar. Acá, en América Latina, 
los frailes ya me conocían . 

En Centroamérica trataba de estar presente en todos los lugares. Los frailes de España en el Perú, 
tienen su misión en la Amazonia y fui dos veces en avioneta y en canoa a cada puesto de misión. 
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Ahí había frailes que estaban solos, y ellos merecían una visita como un convento grande. Ellos se 
comunicaban con Lima por radio, una vez al día, una hora. Si se necesitaba algo, Lima lo mandaba 
a Cusco, de ahí a Puerto Maldonado y de ahí por río a la misión. Había un fraile en Lima que 
recepcionaba todos los pedidos. 

Fui socio durante 3 años con Damián y luego fue elegido Timothy Radcliffe. Asistí a ese Capitulo 
como oyente porque los socios no tienen poder de voto. El día de la elección fuimos a la ciudad de 
México y pasamos el día de tour para no tener nada que ver con la elección. Tras ser elegido, 
Timothy me pidió que me quedara 3 años más. El Maestro nuevo siempre mantiene a tres o cuatro 
del consejo anterior con experiencia. 

Debo admitir que el primer día me asusté muchísimo con la comunidad de Santa Sabina, con ese 
edificio, con esos frailes de 16 nacionalidades distintas que nos comunicábamos como podíamos, 
pero después me encontré con una comunidad muy, pero muy buena. Cuando volvía cansado del 
viaje todos preguntaban cómo me había ido, interesados. Cuando terminé mis 6 años de socio, luego 
de ayudar un poco en la secretaría, volví a Irlanda. 

– ¿Con qué Irlanda se encontró? 

– Yo en ese momento no notaba mucha diferencia con la Irlanda que había dejado. 
Pero ahora la Irlanda que yo conocí ya no existe, principalmente en la cuestión religiosa. Los 
cambios que demandaron muchos años en Francia y Alemania, en Irlanda llegó en apenas pocos 
años. No solamente un abandono total de la fe sino una actitud bastante violenta en contra de la 
Iglesia 

– ¿ El problema de la pedofilia tuvo que ver con este cambio de actitud? 

Si, pero no fue la única razón. Sobre este tema, en ese tiempo, Damián era el secretario de la 
Conferencia de Religiosos y la provincia  tenía un fraile que dirigía un centro de ayuda psicológica 
quien le comentó que había detectado varios casos y  que una “bomba” iba a explotar. Todos 
negaban la situación y Damián visitó Obispo por Obispo para hablar del tema y en eso murió. Costó 
mucho a la Iglesia responder al desafío de la pedofilia y a la crítica que aparecía continuamente en 
los medios de comunicación. 

Los cambios se deben primero a la prosperidad, al boom económico, todo el mundo se volcó al 
consumismo y el consumismo los consumió y se olvidaron de Dios. Luego hubo una fuerte recesión 
que tampoco ayudó. Mi Irlanda ya no está. 

– ¿En qué circunstancias volvió a América ? 

Hablé con el Provincial. Del nuestro Vicariato en Argentina  fui tres veces vicario y tres veces 
Provincial, entonces, consideré que los frailes merecían un descanso de mi. Conocí el Vicariato de 
Aragón durante mis visitas en Buenos Aires siendo provincial de Irlanda. Entonces pedí al 
Provincial si podía prestarme al Vicariato de Aragón y así fue que llegué a Uruguay en el año 96. 
Estuve 7 años en la Parroquia Santísima Trinidad de Camino Maldonado con Santiago (Fernández), 
que fue una experiencia muy, muy linda, donde hicimos un trabajo lindísimo con las comunidades 
eclesiales de base y el estudio de la Biblia. Después se formó una comunidad de formación en 
Paraguay y me pidieron ser el abuelo de la comunidad. Allí estuve 8 años y volví en 2011 a 
Maldonado primero y luego a Santísima Trinidad (Montevideo) para acompañar a Martín (Hunter) , 
a Fernando (Solá) y a Felipe (Lugen). 
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– ¿Qué tienen de diferente Paraguay y Uruguay? 

Paraguay es el país más piadoso y reconocido como el más corrupto! de América Latina.  Me sentí 
muy bien con los jóvenes, yo era superior de la comunidad en Asunción. Había vocaciones en ese 
tiempo. Pero allí también están cambiando la sociedad y la cultura con el consumismo, los 
problemas familiares, el acceso y uso desmedido de internet.. ¿Cómo pueden comprometerse a la 
vida religiosa en una sociedad en la que nada dura o nada es para siempre? Y, en el marco de estos 
cambios, se detuvieron las vocaciones. 

En Uruguay estoy bien. Cuando uno ingresa a una comunidad donde se siente acogido, donde 
lloramos y nos alegramos juntos es muy bueno . 

Yo he hecho mi vida aquí y no sé en qué podría contribuir en Irlanda a mi edad. Acá me conocen 
todos, puedo ayudar. Aunque, me gustaría volver a Maldonado con Santiago, pero somos pocos y 
eso lo impide. En pocos meses tuvimos muchas pérdidas. De 25 frailes, en pocos años, pasamos a 
ser 17. 
Luego que sufrimos la pérdida de Jorge Franco y Gabriel Nápole el Provincial, Fr. Martín Gelabert, 
no pudo venir a nuestra Asamblea y vino a acompañarnos su Socio que vivía antes Argentina, y nos 
conocía, Fr. Emilio Barcelón, y nos predicó un retiro que nos ayudó mucho porque estábamos muy 
deprimidos. 

– ¿Considera importante el rol de CIDALC? 

– Muy importante. Ha sido un modelo para África y Asia Pacífico. En su momento, el socio de 
Africa me pregunto como hacíamos, consultó los estatutos, lo mismo el socio de Asia Pacífico. Es 
muy importante el rol de Cidalc para mantenernos unidos. Y además , esa unión no se da solamente 
a nivel de superiores sino en todas las zonas y a través de las actividades desarrolladas por los 
promotores, que van uniendo. Es importante que cada provincia salga de su mundo y conozca lo 
que está pasando en otra Provincia de la Orden. Los frailes abren un poco su casa y no se quedan 
encerrados en su pequeño mundo. 

Entrevista de Adriana Porteiro 

 (04 de junio de 2015) 

Sor Mª del Carmen Rodríguez, OP, reelegida Priora federal 
Del 29 de mayo al 2 de junio de este año 2015, se 
ha celebrado en Caleruega, Burgos, la XI 
Asamblea electiva de la Federación de Santo 
Domingo, de las monjas dominicas. 

En la Casa de Espiritualidad de Caleruega, cuna de 
santo Domingo de Guzmán y Aza, se reunieron 78 
monjas dominicas, de 10 nacionalidades, 
pertenecientes a 30 monasterios del Centro y Norte 
de España, y a otros 9 en países de misión. Esta 

Federación es la mayor en número de monasterios y de monjas de todas las Federaciones de la 
Orden de Predicadores en el mundo. 
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En esta asamblea fue reelegida, el 31 de mayo, como Priora federal, sor Mª del Carmen Rodríguez, 
OP, del monasterio de Lerma. También se eligió el nuevo Consejo, en número de 8 miembros, para 
colaborar con la priora federal en el gobierno de la Federación. 

El día de la elección, domingo de la Santísima Trinidad, nos visitó el Prior Provincial de España, 
Fray Javier Carballo, para felicitar a la nueva Federal y saludar a las asistentes. 

El P. Carballo compartió con gozo sobre el momento importante del Jubileo de la Orden y nos 
informó sobre la andadura de las provincias de los frailes en España hacia la unificación en una 
sola, que se llamará Hispania. 

Destacó, en el compartir, que renovación vocacional e innovación apostólica son dos metas del año 
jubilar. 

Fray Javier respondió a las cuestiones que le propusieron las monjas y nos dejó un gran deseo de 
comunión profunda y de colaborar, desde el silencio y la oración, con toda nuestra Familia 
dominicana. 

Desde Caleruega el mensaje de las monjas reunidas en asamblea es: "Esforzaos en mantener la 
unidad que crea el Espíritu con el vínculo de la paz" (Ef 4, 3). 

La pasada semana se publicaba en la página de las Dominicas de Lerma, una entrevista a sor Mª del 
Carmen, con el título: Misión cumplida. Las monjas dominicas de la Federación de Santo Domingo 
han querido que continúe, durante seis años más, esa misión iniciada en 2009. 

 (03 de junio de 2015) 

Cátedra de Santo Tomás en Ávila 
  

El tema de la XIII “Cátedra Santo Tomás” este año 
no podía ser otro que Teresa de Jesús. La Cátedra 
tiene su sede en Ávila y este año la ciudad celebra 
el 5º Centenario del nacimiento de la Santa. De 
Teresa de Cepeda se habla mucho este año en todas 
partes pero nosotros queríamos hacerlo en el 
lenguaje de la “Cátedra Santo Tomás”, concebida 
como un espacio de libertad donde se trata con 
rigor la dimensión pública de la fe. 

Pese a ser una mujer tan libre, choca que cuando se 
habla de ella abunden tanto los tópicos y simplificaciones que la roban su fuerza y actualidad. Nos 
hemos hecho una imagen de la “Santa” que, como decía Teófanes Egido, habla más de nuestros 
gustos que de lo que en realidad fue. Hoy Teresa de Jesús es celebrada como doctora, escritora 
insigne, santa o reformadora. Pero no debemos olvidar que en vida le regatearon la escritura, la 
santidad y la vocación reformadora. Había confesores de los que nadie se acuerda que se permitían 
censurarla los textos; no faltaron notables que dudaron de su virtud; hubo un fiscal de la Inquisición 
que ante la genialidad de su escritura sólo se le ocurrió decir que “escribe tan bien que no puede ser 
obra de mujer sino de ángel”; y ¡cuántos hombres de Iglesia no la mandaron a la cocina, molestos 
porque una mujer se metiera a reformadora!. Todo se lo ganó a pulso, remando siempre a 
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contracorriente. Por eso asusta un poco que hoy todo el mundo la jalee. Puede que nos hayamos 
hecho todos un poco “teresianos” o puede que hayamos maquillado su imagen a gusto del 
consumidor. 

Entre los relatos abundantes en torno a la Santa de Ávila, hay algunos que hacen pensar. Se dice, 
por ejemplo, que un General se hacía acompañar durante la Guerra Civil por un brazo de Santa 
Teresa. La tenía devoción porque era “la santa de la raza”, es decir, representaba un tipo de mujer 
imperial con la que él se identificaba. Pues bien, en el año 1946 se descubre que de “santa de la 
raza”, nada de nada, pues tenía sangre judía. El militar, antisemita, que menospreciaba por igual a 
judíos y masones, ¡se encomendaba al patrocinio de una nieta de judíos e hija de conversos!. Es un 
buen ejemplo de la manipulación que pueden sufrir personalidades de la talla de Santa Teresa. Por 
eso nosotros queríamos acercarnos a su figura con rigor, dejándonos interpelar por ella y atentos a 
lo que tuviera que decirnos. 

Juan Mayorga abrió la semana con la “La lengua en pedazos”. Esta pieza teatral, que hoy triunfa 
en todo el mundo, nació en esta Cátedra, en el año 2009, y no ha dejado de crecer desde entonces. 
Es un diálogo de poder a poder entre el Inquisidor y Teresa. El Inquisidor golpea en todos los 
frentes y Teresa no sólo resiste sino que acaba fracturando la seguridad berroqueña del Inquisidor, 
haciéndole dudar y quien sabe si ganándole para la causa. 

Teresa Leticia habló de “Teresa y la mujer”, de la mujer que fue y de las mujeres de su tiempo. 
No lo tuvo fácil,dijo. Tuvo una madre lectora y eso fue una suerte no sólo porque aprendió el gusto 
por la lectura sino porque al ser el hogar la única escuela de la mujer, tuvo tantos maestros como 
libros. Los devoraba. De ahí que “si no tenía libro nuevo, no me parecía tenía contento”. Aprendía 
de ellos incluso contra la voluntad de sus autores. Contaba la doctora Lecticia, en efecto, que 
Francisco de Osuna, el autor del Tercer Abecedario, negaba a la mujer el agua que brindaba a los 
varones. Pero Teresa no se privó de beber en esa fuente. Aprendió en él lo que significa el diálogo 
del alma con Dios, aunque tuviera que tragar saliva al leer que “es mejor la maldad del varón que la 
mujer que lo hace bien”. Consciente del machismo de su tiempo, supo defender su papel y el lugar 
de sus monjas en la Iglesia y en la sociedad. Se quejaba ante Jesús de que para los varones 
eclesiásticos “no hay virtud de mujer que tengan por sospechosa”. 

La segunda ponencia estuvo a cargo de Javier Sancho, director del CITES y profundo conocedor 
de la espiritualidad teresiana. Este fue su tema, que desarrolló magistralmente, con una idea de 
fondo: recuperar la mística teresiana y liberar la figura de Teresa de añadidos secundarios, aunque 
fueran los llamados “fenómenos místicos”. Para eso utilizó desde el principio de su exposición la 
tan repetida frase de la Santa: “Entre los pucheros anda el Señor”. En la vida de Teresa todo parte 
ciertamente de una experiencia profunda de Dios, de una toma de conciencia de la novedad que 
aporta al hombre Jesucristo, que no la evaden sin embargo de la vida ordinaria de cada día. Del 
encuentro con Dios emergen todos sus proyectos. “Obras, obras…”, repite en sus escritos. 
Experiencia mística y compromiso de vida van siempre juntos en la vida de Teresa y en su 
magisterio. La contemplación y la acción son partes del mismo dinamismo en la espiritualidad 
teresiana. Lo mismo que la conciencia de la pequeñez del hombre y de su enorme valor por la 
riqueza que Dios ha depositado en él y la esperanza a que le llama. Por eso, llegó a decir Javier 
Sancho, la mística teresiana es el mejor humanismo, valora al hombre en su totalidad, que incluye la 
trascendencia. 

Teófanes Egido, autor de un libro imprescindible, El linaje judeocristiano de Santa Teresa, habló 
de los sentimientos de Teresa de Jesús, en particular de la risa y de la ternura. En la espiritualidad 
barroca, pocas bromas. Lo que se llevaba era la mortificación de los sentimientos y, por tanto, un 
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tipo de santidad ceñuda. Los santos tenían “el don del llanto” pero no el de la risa o el del humor. 
Ella estaba hecha, sin embargo, de otra pasta. Su conversación “daba a todos contento”; bromeaba 
con la seriedad del Fray Juan de Yepes; se mofaba de la honra, entendiendo por tal el valor de las 
apariencias; se reía de si misma, del miedo de sus hermanas a los fantasmas, del demonio y …hasta 
de la Inquisición (sabía que la tenía cerca pero no le daba miedo). Si, como dice el filósofo francés 
Henry Bergson, la risa es siempre señal de superioridad intelectual, Teresa estaba intelectualmente 
muchos codos por encima de sus contemporáneos. 

Con este recorrido por la femineidad, la mística y los sentimientos teresianos ha quedado dibujado 
el perfil histórico de una mujer excepcional. Y lo fue porque supo enfrentarse a una sociedad que 
reducía el campo de actividad de la mujer a la “cocina, a los hijos y a la Iglesia”, es decir, fuera del 
espacio público; y también porque rescató para la espiritualidad los sentimientos más nobles. Ella, 
“vagabunda, baratona y negociadora”, consiguió abrir grandes avenidas que no han dejado de 
frecuentar generaciones de creyentes y no creyentes, agradecidos al genio de esta singular mujer. 

Este año Avila ha respondido generosamente a nuestra convocatoria. Quiero agradecer al 
Ayuntamiento de Avila y a la Orden de Predicadores las ayudas que lo hacen posible. También a 
los medios de comunicación abulenses, particularmente al Diario de Avila, por su interés 
indesmayable desde el principio. Nos damos cita para el año próximo. 

P. Marcos Ruiz o.p.   (Director de la Cátedra Santo Tomás) 

 (03 de junio de 2015) 

La Provincia de San Alberto Mago de los EEUU elige nuevo 
Prior Provincial 
 

Fray James Vincent Marchionda, OP ha sido elegido 
nuevo Prior Provincial de la Provincia de San 
Alberto Magno de los EEUU. El Maestro de la 
Orden, fray Bruno Cadoré OP, ha confirmado la 
elección y fray James ha aceptado el oficio, pasando a 
ser el doceavo provincial de la Provincia. 

Fray James nació el año 1947 en Struthers, Ohio, 
haciendo su primera profesión en 1968 y ordenándose 

de sacerdote en 1973. Cursó sus estudios en la Universidad Santo Tomás, DePaul University, en el 
Aquinas Institute y en la Universidad de Wisconsin-Madison. Ha sido Vicario Provincial y 
miembro del Consejo de Provincia durante muchos años. 

Fray James es predicador itinerante, compositor, director de orquesta, cantante e interprete de 
instrumentos de viento madera (clarinete) y viento metal (saxofón); En su variado ministerio ofrece 
misiones parroquiales, talleres, conferencias y conciertos a lo ancho de Estados Unidos y en el 
extranjero. Su especial ministerio combina a la perfección predicación y una carrera profesional en 
la música sacra  

(19 de junio de 2015) 
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El Maestro de la Orden, fray Bruno Cadoré OP, ha sido 
confirmado como miembro del próximo Sínodo de los Obispos 

  
 

Su Santidad el Papa Francisco ha confirmado 
más miembros para la XIV Asamblea General 
Ordinaria del Sínodo de los Obispos, que 
tendrá lugar en Roma del 4 al 25 de octubre de 
2015, bajo el lema "La vocación y misión de la 
familia en el mundo contemporáneo". 

Entre los que han sido designados con la 
aprobación de la organización y ratificación del Santo Padre se cuentan: 

            - Fray Bruno Cadoré OP, Maestro de la Orden de Predicadores (Dominicos) en el grupo que 
representa a la Unión de Superiores Generales. 

            - El obispo Jean-Paul Vesco OP de la diócesis de Orán (Argelia), 
representando a la Conferencia Episcopal del Norte de África (C.E.R.N.A.). 

Les deseamos la unción del Espíritu Santo en los preparativos y en las discusiones 
que se entablarán en el Sínodo. 

  

(18 de junio de 2015) 

La vocación y el ministerio de los hermanos cooperadores 
dominicos 
  

El Capítulo General de Roma (2010) pidió al 
Maestro de la Orden nombrar "una comisión de 
frailes cooperadores con el fin de organizar un 
congreso internacional de frailes cooperadores para 
reflexionar en la re-visión y renovación de la 
vocación y ministerio de los hermanos cooperadores 
dominicos en nuestro mundo actual" (ACG Roma, 
218). 

Esta comisión, bajo la guía de fr. Ignatius Perkins OP, trabajó en el proyecto y elaboró un informe 
titulado “Dominican Cooperator Brother Study 2013: Dedicating Ourselves to God, Following 
Christ to Lead an Evangelical Life in the Order (LCO 189, I)”. Este informe fue presentado al 
Capítulo General de Trogir (2013) y enviado a los Priores Provinciales, Vicarios Generales y 
Vicarios Provinciales. 
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En diciembre de 2013 fr. Bruno Cadoré OP creó la "Comisión para los Hermanos Cooperadores" y 
les confió la responsabilidad de revisar el estudio, sintetizando las conclusiones e indicando formas 
concretas para su aplicación. La comisión debe recomendar acciones concretas que pueden llevarse 
a cabo cada año hasta el Jubileo y en años sucesivos. El Maestro quiere que el estudio sirva como 
catalizador para la renovación de la vocación de hermano cooperador dentro de la Orden. No quiere 
que el estudio acabe en los archivos sino en el corazón de los hermanos de la Orden. 

Los siguientes frailes forman la mencionada Comisión para los Hermanos Cooperadores: 

fr. Ignatius Perkins OP (Provincia de San José, USA) 

fr. Roberto Clark OP (Provincia de San Agustín, Argentina) 

fr. Jose Bolabato Bolebanza OP (Vicariato General de la RDC) 

fr. Jacque Ambec OP (Provincia de Toulouse) 

fr. Joseph Mai Van Tuyen OP (Provincia de Vietnam) 

fr. Maciej Nitecki OP (Provincia de Polonia) 

El encargado de coordinar la comisión es fr. Dominic Izzo OP, Socio del Maestro de la Orden para 
los EEUU. 

La comisión acaba de concluir su encuentro que tuvo lugar en el convento de Santa Sabina en Roma 
entre los días 2 y 4 de junio. En ella se deliberó de forma extensa sobre el estudio y otras cuestiones 
relativas a la vocación y ministerio de los hermanos cooperadores en la Orden. Quedamos a la 
espera de los frutos de sus reflexiones. 

 

 

(12 de junio de 2015) 
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CALENDARIO DEL MAESTRO: 
29 de junio-1 de julio: Visita a El Cairo, Egipto 

7-11 Julio: Taizé en Francia 

14-24 Julio: Visita a la República Democrática del Congo 

28 julio -11 agosto: Visita a México 

 

 
 

 

 


